



DOMINGO 29 DE JUNIO DE 2025

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

LEY DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA

DIFUNDE IEEQ MECANISMOS DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA EN QUERÉTARO

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), a través de la Comisión Jurídica, y la organización Cívica Querétaro realizaron el foro "Participación: nuevas reglas, nuevas" a fin de difundir el contenido y los alcances del Reglamento de Plebiscito y Referéndum para la entidad. La actividad fue dirigida a integrantes de organizaciones de la sociedad civil y representantes de los 18 ayuntamientos del estado, que trabajan en la elaboración de reglamentos municipales de participación ciudadana. La presidenta de la Comisión de Educación Cívica y Participación del Instituto, la consejera electoral Rosa Martha Gómez Cervantes, dijo que la intención es que la ciudadanía conozca las herramientas para hacer efectivos los 11 mecanismos establecidos en la Ley de Participación Ciudadana del Estado. El presidente de la Comisión Jurídica del Instituto, el consejero electoral Daniel Dorantes Guerra, se pronunció a favor de empoderar a la ciudadanía mediante la socialización de las reglas y el uso de los instrumentos de participación vigentes. Por su parte, los funcionarios del IEEQ, Gabriel Valladares Terán y César Mauricio Burgos Chaparro, expusieron el Reglamento de Plebiscito y Referéndum para el Estado, así como otros mecanismos contenidos en la Ley de Participación. El presidente de la Comisión de Participación Ciudadana de la 61 Legislatura del Estado, el diputado Mauricio Cárdenas Palacios, dijo que hoy las y los queretanos cuentan con nuevas herramientas que garantizan y amplían su derecho a participar, con reglas claras, mecanismos transparentes y bajo la tutela de instituciones sólidas como el Instituto. La titular de la Coordinación Estatal de Desarrollo Municipal, Gabriela Castro Jasso, informó la realización de cinco mesas regionales para capacitar a personas servidoras públicas en los municipios, con el objetivo de fortalecer las reglas y posibilidades para la participación. El director del Centro Estatal de Participación Ciudadana, José Daniel Muñoz Noval, consideró relevante el trabajo conjunto entre los gobiernos y la ciudadanía; además, de contar con reglamentos municipales claros, legalmente sólidos y viables. El diputado Sinuhé Arturo Piedragil Ortiz invitó a institucionalizar los mecanismos de participación y la democracia en los hechos, sobre todo en el ámbito municipal, para incidir en la agenda pública del estado. La secretaria ejecutiva de Cívica Querétaro, Cecilia Fernández de Mendoza Ibarra, dijo que la participación debe ser garantizada a través de reglas claras, construidas entre todas y todos, que se traduzcan en mecanismos reales, derechos ejercibles y voluntad política, para seguir fortaleciendo el involucramiento de la ciudadanía. El vocero del Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación, Walter López, afirmó que la participación ciudadana es una de las riquezas del estado, por lo que es indispensable seguir promoviendo el modelo de gobernanza basado en la escucha entre autoridades y ciudadanía. En el foro, que se llevó a cabo en el Centro Educativo y Cultural del Estado de Querétaro (CECEQ) Manuel Gómez Morín, participaron las consejeras electorales Martha Paola Carbajal Zamudio, Violeta Larissa Meza Lavadores, Karla Isabel Olvera Moreno y Alma Fabiola Rodríguez Martínez; el vocero del Parlamento Abierto Ciudadano, César Zafra Urbina; la secretaria de Planeación y Participación Ciudadana del Municipio de Querétaro, Beatriz Guadalupe Marmolejo Rojas; personas servidoras públicas e integrantes de organizaciones de la sociedad civil.

<https://codigoqro.mx/nota/local/2025/06/29/ieeq-difunde-mecanismos-participacion-ciudadana>

<https://amanecerqro.com/difunde-ieeq-mecanismos-de-participacion-ciudadana-en-queretaro/>

<https://ladehoy.com.mx/difunde-ieeq-mecanismos-de-participacion-ciudadana-en-queretaro/>



DOMINGO 29 DE JUNIO DE 2025

<https://aiplay.mx/news/ieeq-difunde-mecanismos-de-participacion-ciudadana-en-queretaro/>

<https://panoramaqueretano.com/queretaro/ieeq-difunde/>

<https://pensadorqueretano.com/queretaro/fortalecen-participacion-ciudadana-en-queretaro/>

<https://mensajerodelasierra.com/difunde-ieeq-mecanismos-de-participacion-ciudadana-en-queretaro/>

<https://www.informaoriente.com.mx/politica/realiza-el-ieeq-el-foro-participacion-nuevas-reglas-nuevas.htm>

<https://plazadearmasqro.com.mx/region/2025/jun/29/difunde-ieeq-mecanismos-de-participacion-ciudadana-en-queretaro-5022.html>

<https://adninformativo.mx/ieeq-y-civica-queretaro-realizan-foro-sobre-reglamentos-de-participacion/>

<https://acontecerqueretaro.com/featured/el-instituto-electoral-del-estado-de-queretaro-difunde-mecanismos-de-participacion-ciudadana-en-queretaro/>

PRIMER ENCUENTRO DE LA RED DE MUJERES ELECTAS

REALIZA IEEQ EL PRIMER ENCUENTRO DE LA RED DE MUJERES ELECTAS “KERMÉS SUSTANTIVA”

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, a través de su Comisión de Igualdad Sustantiva, realizó el Primer Encuentro de la Red de Mujeres Electas “Kermés Sustantiva”, con el objetivo de fortalecer los puentes de comunicación entre las servidoras públicas integrantes de la Red. El evento se llevó a cabo en las instalaciones de la Universidad Mondragón México con funcionarias de los ayuntamientos de Colón, Corregidora, Ezequiel Montes, Jalpan de Serra y Pedro Escobedo; militantes de partidos políticos, consejerías electorales y personal del Instituto. La presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva, la consejera electoral Alma Fabiola Rodríguez Martínez, dijo que con la actividad el Instituto busca fortalecer la Red por medio de la corresponsabilidad; además, de garantizar un espacio de escucha y atención para las mujeres electas. En su mensaje inaugural, la consejera presidenta del Instituto, Grisel Muñiz Rodríguez, refrendó el compromiso permanente del **IEEQ** de apoyar, a través de distintos mecanismos como la conformación de redes, la participación política de las mujeres en nuestra entidad. En el Primer Encuentro se realizaron diversas actividades lúdico-informativas como el Teatro Guiñol con la obra “Derechos humanos de las mujeres” y la conferencia “Redes entre Mujeres: claves para la participación”, a cargo de personal de la Dirección Ejecutiva de Educación Cívica y Participación, así como la Unidad de Género e Inclusión del Instituto, respectivamente. Además, de la Kermés Sustantiva en la que las asistentes recorrieron stands con información sobre las actividades de las comisiones permanentes del Consejo General (Igualdad Sustantiva, Inclusión, Transparencia y Tecnologías de la Información, Vinculación, Educación Cívica y Participación, Jurídica, Fiscalización, Seguimiento al Servicio Profesional Electoral Nacional y Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos), así como de las áreas técnicas y operativas del organismo electoral. También se contó con la colaboración de las consejeras electorales Rosa Martha Gómez Cervantes, Martha Paola Carbajal Zamudio, Karla Isabel Olvera Moreno y Violeta Larissa Meza Lavadores; el consejero electoral Daniel Dorantes Guerra y funcionariado del Instituto.

<https://ladehoy.com.mx/realiza-ieeq-el-primer-encuentro-de-la-red-de-mujeres-electas-kermes-sustantiva/>



DOMINGO 29 DE JUNIO DE 2025

NOTAS PRINCIPALES

DQ: CON PREPAGO, BAJAN ROBOS EN QROBÚS

Desde junio de 2023 han disminuido 48% los índices; van 64 denuncias este año.

N: SE TAMBALEA FUTURO GALLO

Congeladas cuentas bancarias en riesgo la venta de Gallos investiga Comisión Nacional Bancaria y de Valores a los Grupos Salinas y el Orlegui.

AD: PUEBLOS MÁGICOS PARA VISITAR EN UN SOLO DÍA

Desde Querétaro, puedes visitar, en un solo día, tres Pueblos Mágicos cercanos: Tequisquiapan, Cadereyta y Bernal.

PODER EJECUTIVO

REALIZAR ACUEDUCTO III COSTARÍA 4 MMDP MÁS QUE EL BATÁN: CEA

La ejecución del proyecto Acueducto III no es viable política ni financieramente debido a que representa un costo mayor que el sistema Batán y el uso del agua de la presa Zimapán dejaría sin la misma capacidad de energía a la hidroeléctrica de la Comisión Federal de Electricidad, reveló Luis Vega, vocal ejecutivo de la Comisión Estatal de Aguas. Justificó que el Acueducto III no resolvería el tema de saneamiento del agua, como sí lo hará el sistema Batán, y comentó que la presa Zimapán se comparte con el estado de Hidalgo, por lo que el tema político fue una de las cosas que impidió que el proyecto se ejecutaría. (DQ)

PODER LEGISLATIVO

BUSCA GILBERTO HERRERA QUE AGUA DEL BATÁN NO SEA PARA CONSUMO HUMANO

El legislador federal por Morena, Gilberto Herrera ha mostrado una preocupación constante referente al Sistema Batán, ahora una de sus consideraciones es que este proyecto hídrico sea usado para consumo industrial y agrícola, pero no de corte doméstico. (N 7)

MUNICIPIOS

CONFIRMAN A LA SEGUNDA PERSONA NO LOCALIZADA TRAS CAÍDA AL RÍO EN TOLIMÁN

Alejo Santiago, alcalde, confirmó que hay una segunda persona que cayó al río durante las fuertes lluvias del domingo pasado. El domingo por la mañana, Protección Civil y la Policía Municipal, rescataron a un hombre que cayó al río y posteriormente, trascendió que habría caído una segunda persona de la que no se tuvo más conocimiento. (N 8)

INICIA LA CONSTRUCCIÓN DE PABELLÓN ZIBATÁ, NUEVO EPICENTRO DEL ESPECTÁCULO EN EL BAJÍO

En un evento simbólico, autoridades e inversionistas colocaron la primera piedra del Pabellón Zibatá, un ambicioso complejo que busca consolidarse como el nuevo epicentro del entretenimiento, los negocios y la cultura en el Bajío y todo México. El proyecto, desarrollado por IDN Desarrollos, contempla una superficie de más de 80 mil metros cuadrados y estará ubicado en El Marqués, uno de los más dinámicos del estado gracias a su crecimiento habitacional, conectividad y oferta empresarial. (Círculo Noticias)



DOMINGO 29 DE JUNIO DE 2025

INFORMACIÓN GENERAL

QUERÉTARO REGISTRA 61 NUEVOS CASOS DE VIH EN LO QUE VA DEL 2025

Del 1 de enero al 13 de junio del presente año se han registrado 61 nuevos casos de VIH y 31 de SIDA en el estado, de acuerdo con datos de la Secretaría de Salud. Las autoridades sanitarias señalaron que la entidad se posiciona en el tercer lugar a nivel nacional en carga viral suprimida entre pacientes en tratamiento, con un índice del 93%. (Quadratín)

ENSEÑAN LENGUA DE SEÑAS MEXICANA A BORDO DE UNIDADES DE QROBÚS

No es poco común que en las unidades de transporte público se suban artistas emergentes a dar conciertos o que evangélicos den cátedra de las enseñanzas de su fe; sin embargo, el que una payasita de traje rosado comenzara a dar clases cortas de Lengua de Señas Mexicana durante el trayecto de una de las líneas de Qrobús, se destaca como un suceso que no se ve todos los días. (DQ)

DOCUMENTA LIGA 62 CASOS DE TORTURA

En Querétaro, la alerta sobre casos de tortura, tratos crueles, inhumanos y degradantes creció en 2018. La Liga Mexicana por la Defensa de los Derechos Humanos, organización con 40 años de existencia, ha documentado desde ese año a la fecha, decenas de casos de tortura a personas que han sido detenidas, pero también a sus familias. Adrián Ramírez, integrante de la liga, contó que la organización ha documentado 62 casos de tortura, de los cuales en 29 casos se ha certificado la tortura a través del protocolo de Estambul, o por documentos de opiniones técnicas. (DQ 7)

COLUMNAS Y OPINIÓN

EL CAUDALOSO RÍO

Por Manuel Naredo

La niña abrió sus ojos con ese natural asombro de quienes se asoman a la vida mientras tomaba la mano de su abuelo, éste ya de cuerpo desgastado y canas en la cabeza. Hasta ahí, a orillas de este río que cruza la ciudad y que, como pocas veces, muestra sus capacidades, para algunos desconocidos, había llevado el hombre a la niña: para enseñarle lo que en realidad puede ser su río, más allá de su tradicional cauce de aguas negras. Un poco más adelante, justo en el puente peatonal que se ha tapizado de candados tratando de emular al Sena, una familia entera mira embelesada esas abundantes aguas oscuras, rápidas, arrogantes, que corren por el lecho de un río que parece dormitar la mayor parte del tiempo, pero que ahora, gracias a esas lluvias intensas y permanentes, muestra su poder. El viejo Río Blanco, que de blanco nada tiene, marca a Querétaro, y por muchos años sirvió de frontera, de punto de quiebre entre lo noble y lo mundano, al grado de que, a alguien, muchos años atrás, le impidieron vivir de uno de sus lados a modo de digno, o indigno, castigo. También aseguran, quienes revisan la historia, que alguna vez navegaron ahí lanchas, para delicia de sus ocupantes. Para mi generación no es tan raro que el río queretano parezca salirse de madre en tiempos de aguas, pero eso no impide que, como la niña de la mano de su abuelo, vuelva a quedarse perpleja con sus momentos más rotundos y poderosos. Yo lo conocí, así con todos sus alcances, desde niño, cuando en la primaria solíamos jugar futbol en "Acapulquito", frente al molino de San Antonio; cuando aún las señoritas del entorno aprovechaban las piedras para postrarse a lavar la ropa en sus aguas. Ese río solía desbordarse a la altura de Estío, donde inicia la Calzada del Retablo y a unos pasos del rastro que, sobre sus aguas, escasas o abundantes, vertía la sangre de los animales sacrificados, tiñéndolas de rojo. Más adelante, donde el cauce parecía ser menos claro, menos notorio, esas mismas aguas bravas inundaban los hoyancos de las tabiquerías y anegaban construcciones por meses enteros. Era un río que permitía a los osados lanzarse a él arropados por una cámara de llanta y quedándose a



DOMINGO 29 DE JUNIO DE 2025

mereced de la corriente por largos trechos; era un río al que mi compañero El Ratón, animado por un espíritu inentendible para mí, se lanzaba al agua, justamente a un costado del puente de San Antonio, para salir a la altura del Puente Grande, gracias a la colaboración de alguna rama de los muchos árboles que a las orillas vivían. Las abultadas aguas del río llegaban siempre cada año, en una cita infaltable con los queretanos, cuando la Avenida Universidad, que entonces se llamaba Ribera del Río, acompañaba su curveada ruta tan sólo por su lado sur. Era entonces cuando desaparecían las señoritas que lavaban ropa y se apersonaban los jovenzuelos con sus cámaras de llantas a vivir la adrenalina que sus aguas les prodigaban. Debo decir que, pese a esos recuerdos, o quizás precisamente por ellos, yo también me detuve a ver las aguas crecidas del Río Querétaro. Hasta me pareció ver alguna cámara de llanta entre su corriente y al Ratón, ya canoso y con panza, salir de esa abrumadora carrera acuática tras asirse a una rama de un ficus vecino. (DQ 2)

EL ALFIL NEGRO

Como sintetizar lo que pasa en el país, con 30 masacres en Guanajuato Aprobación de la ley mordaza, feminicidios, extorsiones y timos telefónicos ... quizás con la lectura de un mosaico épico encontrado en un escritorio: "¡México es uno!... y uno ... ¡es un desmadre!". (N)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO